

LIBROS

La crisis económica financiera que se desató en Asia en la segunda mitad de 1997 ha entrado en una fase superior y se acerca rápidamente a una dimensión planetaria. La recesión japonesa y la devaluación del yen obligaron hace unos días a una intervención conjunta de EE.UU. y Japón en los mercados cambiarios en defensa de la moneda japonesa; el agravamiento de la situación en las naciones asiáticas que ya estaban sumidas en la crisis; las dificultades experimentadas en otras zonas del mundo, como Rusia, Brasil y Venezuela, se han conjugado para configurar el inicio de esta nueva etapa de la crisis.

La suerte final de la intervención en defensa del yen (que se recuperó ligeramente) dependerá de lo que acontezca con la evolución de la economía japonesa y la situación de los grandes bancos de ese país, frente a la posible embestida que decidan o no intentar los enormes capitales especulativos que están al acecho. Censo dijeron hace pocas días los directivos del Deutsche Bank de Londres a sus clientes, "se ha ganado la batalla del yen; el resultado de la guerra todavía se descubrirá".

Por otra parte, los hechos muestran que la crisis de los "dragones" asiáticos es mucho

El tigre chileno y los dragones asiáticos



El economista Hugo Fajardo

ás grave de lo que se reconoció oficialmente hasta poco tiempo. El Banco Mundial ha revisado sus proyecciones de crecimiento para 1998 hacia abajo, en cifras de entre 2% y 15%, en perspectivas para 1999 igualmente sombrías. La fuga masiva de capitales, unida a una retracción en los créditos prebajados, echaron más leña al hoguera: en 1997 la cifra neta de capital privado entrante de Tailandia, Corea del Sur, Japón, Malasia e Indonesia canó a US\$ 12 mil millones, mientras que en 1996 había sido de US\$ 97 mil.

millones. El retroceso de US\$ 109 mil millones representó alrededor de 11% del PIB conjunto de esos países, el retroceso más fuerte de su historia económica reciente.

Esta situación nos recuerda lo que ocurrió en América Latina a comienzos de los años 80, con efectos que duraron toda esa década, a la cual la Cepal bautizó como la "década perdida". Es que, en general, las economías de los países subdesarrollados son extraordinariamente vulnerables al movimiento de los capitales, en uno y otro

El libro toca algunos problemas que usualmente no se consideran, como la dependencia y vulnerabilidad de las economías periféricas, entre ellas, por cierto, la chilena.

sentido, y lo son de manera todavía más acentuada debido al avance de la globalización y de la revolución informática.

El derrumbe de las monedas surtidas ha ido acompañado de un derrumbe similar en el campo bursátil, que se ha extendido también a los países de América Latina y que está amenazando al gigante chino. Chile, como es natural, no podía escapar a los efectos de esta crisis externa. Por ello es muy oportuna la aparición en estos días, del libro "El tigre chileno y la crisis de los dragones".

asiáticos", de Hugo Fazio. Publicado por la Editorial LOM, presenta una radiografía muy precisa de lo que han sido las crisis financieras y su periodicidad, la relación que hay entre éstas y el proceso de globalización económica, para detenerse con mayor detalle en lo que ha sido la evolución reciente de la crisis asiática y, aspecto de máximo interés para los lectores chilenos, los efectos que ha tenido en nuestro país y que podrá seguir teniendo de manera cada vez más pronunciada.

El libro de Fazio pone sobre el tablero de discusión algunos grandes problemas de fondo que usualmente no se consideran, como son la dependencia y la vulnerabilidad externas de las economías periféricas, entre ellas, por cierto, la chilena, aunque hayan experimentado altas tasas de crecimiento económico por un largo período. Aunque el proceso de la crisis se encuentra todavía en plena evolución, el texto de Fazio constituye un valioso aporte para su comprensión, así como una guía para quienes deben tomar decisiones en este "frente de guerra caliente". Obra de lectura obligada para los estudiosos del asunto, es un nuevo acierto de LOM el haberla publicado.

DPF
0273

El tigre chileno y los dragones asiaticos [artículo] Jacobo Schatan.

Libros y documentos

AUTORÍA

Schatan, Jacobo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1998

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El tigre chileno y los dragones asiaticos [artículo] Jacobo Schatan.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile